

«El protestantismo activa cada día más su propaganda, sembrando la confusión y el error en muchas mentes... Es urgente y de absoluta necesidad desarrollar una intensa acción catequística, caritativa y pastoral, para salvar el alma nacional de la infiltración protestante, preparación próxima de predomios extranjeros.....»

Episcopado Argentino, 1 Dic., 1928.

# CORREO NACIONAL

Diario Católico de la mañana

«Puesto que el principal elemento de que se valen los enemigos de la fe en la prensa, conviene que los católicos pongan la buena a la mala prensa para la defensa de la verdad y tutela de la religión. Es deber de los fieles sostenerla eficazmente, no sólo negando todo auxilio al periodismo perverso, sino concurriendo directamente para hacerla vivir y prosperar, cosa que creemos no se ha hecho bastante hasta ahora.»  
LEON XIII

Editor y Administrador L. Cartín G.

Oficina: 150 varas al Sur del Colegio de Britas. Teléfono 3131 Apartado III

Suscripción mensual ₡ 2,00 Número suelto 10 cts.

Empresa fundada en 1911

SAN JOSE, COSTA RICA, DOMINGO 19 DE ENERO DE 1930

Número 3338

## Recuerdos del Congreso Eucarístico Nacional de Nicaragua

(Continúa)

Después de la magna procesión

y a pesar de todas las fatigas de aquellos días y en especial de ese último acto público solamente se notaba el pesar de que todo hubiera concluido. Habían sido días de gloria y de triunfo para nuestra Religión, de inusitado entusiasmo de las altas autoridades eclesiásticas y de los fieles, de suerte que no se conformaba fácilmente el espíritu con que todo hubiese concluido ya al dar el Excmo. Sr. Internuncio la bendición solemne con el Santísimo Sacramento. Pero en realidad este era un engaño, a causa del mismo deseo de continuar viendo los homenajes y actos públicos del culto que habían de servir a millares de almas para el mejoramiento de su vida espiritual. El Congreso había terminado conforme estaba indicado en el Programa, pero sus efectos unos visibles y otros ocultos a todas las miradas habían de seguir inmediatamente. Estos últimos, los de la gracia divina en lo recóndito de las almas apenas serán reconocidos en parte, con el tiempo y quedará para el gran día de la revelación de los secretos y amorosos designios de la Providencia el contemplarlos en toda la fuerza misericordiosa del amor que perdona y redime. De algunos de los otros efectos visibles vamos a ocuparnos ahora.

La mayor unión espiritual

de los corazones divididos por las funestas contiendas políticas del país y que lo han llevado frecuentemente al derramamiento de sangre entre hermanos, ha sido uno de los beneficios más notables del Congreso Eucarístico. Y decimos entre hermanos en el sentido amplio pero verda-

dero de la palabra, pues hermanos son por el mismo origen de la vida, por la religión, por la lengua, por la misma entidad política que forman en el concierto de las naciones en el mundo. Estas luchas en extremo graves para el bienestar público y con fundamento político se han querido apoyar también en motivos religiosos, desquiciando el verdadero concepto de la fraternidad cristiana. No queremos en modo alguno entrar en el fondo de esta cuestión altamente delicada en la historia de aquel país; pero como es un hecho comprobado que también se ha aducido motivos religiosos en esas luchas intestinas, con razones o sin ellas, es muy natural que la fe y el amor fraternal hayan tenido que sufrir. Tal ha sido pues uno de los efectos muy hermosos de este Congreso eucarístico: congregar a todos los fieles hijos de una misma fe y del mismo amor del Padre Celestial, haciéndoles olvidar ante el altar de la reconciliación las diferencias que los desunían en mala hora por cuestiones políticas y que afectaban su misma religiosidad católica.

Cierto es que cuando la política ataca y afecta el altar, no podemos ser indiferentes y eso es lo que también ha pasado allá en algunas ocasiones de su historia, pero como precisamente otro brillante efecto del Congreso Eucarístico ha sido la mayor armonía y un admirable entendimiento entre los poderes civil y religioso, juzgamos que llegaba el momento de que todos olvidaran sus motivos de división. Sabemos que no es obra de un día borrar una funesta división política, pero sí creemos que estos grandes acontecimientos religiosos que contri-

buyen a unir más los espíritus en la misma fe y en el amor predicado por Cristo Nuestro Señor, han de servir mucho para ir formando en el pueblo la convicción de que todo buen católico será siempre un óptimo ciudadano y que se pueden tener diferencias puramente de carácter político o civil sin afectar la conciencia religiosa.

La armonía entre los Poderes Civil y Religioso

Un entendimiento más sincero y efectivo, acabamos de decir que fué también uno de los efectos brillantísimos de este Congreso. El actual Presidente de Nicaragua, don José Ma. Moncada, dió muestras de mucha cordialidad y puso de su parte, con mano hábil, lo que estuvo a su alcance para suavizar las asperezas históricas y buscar por medio del trabajo unido de los poderes eclesiásticos y civiles la verdadera paz y el engrandecimiento de la República.

En la Sesión solemne del primero de enero se leyó públicamente en la Catedral un telegrama que el Señor Presidente Moncada dirigía al Excmo. Sr. Internuncio, congratulándose por los magnos festejos y haciendo formal invitación a todos los Prelados para una solemne recepción en Managua. Imposible sería terminar estos recuerdos escritos a vuelo de pluma sin hablar del beneficio inmenso que ha hecho en Nicaragua la habilidad diplomática y de miras tan nobles y elevadas, del Excmo. Sr. Internuncio Apostólico, pues a él y al talento y buenas disposiciones de aquel mandatario se deben los grandes éxitos de este acercamiento efectivo.

Perdone el lector y permítanos unas líneas sobre asunto tan importante

(Continúa)

## De Guadalupe

Hay también protestantes civiles

Este pueblo, aún cuando siente repugnancia por la política, no ha visto con mala cara el Partido Republicano Constitucional. Numerosas personas, así nos lo han declarado, sentían la necesidad de un movimiento político, sano, respetuoso con el pueblo, aún en su modo de pensar católico: de un partido en cuyo frente se moviesen hombres honrados, cuya honradez corriera parejas con los viejos fundadores de la República, que supieron trazar luminosamente un código al que debiera ajustar su vida independiente, que llamamos Constitución y que luego, cuando el pueblo soberano los elegía como representantes de su voluntad, juraban de verdad y no por mera fórmula cumplir el

Pasa a la pág. 4.

### Cultos religiosos en la Parroquia de la Merced

Domingo 19 a sábado 25 de enero de 1930

Domingo 19

Misas: 5, 6, 7, 10 rezadas, 8 cantada. Todas con plática.

REUNIONES

Cofradía del Santísimo: 2-3 p. m. señoras, 4-5 p. m. caballeros.

Inesitas de 3½-4 p. m.

Conferencia de San Vicente de Paúl: caballeros 6 ½-7 p. m. 7 p. m. Catecismo de adultos, Rosario y Bendición.

Lunes 20

5 ½ Misa al Señor San José. Por la felicidad y bien de la República.

7 p. m. Misa fúnebre por la finada Eugracia v. de Soto.

Martes 21

7 hs. Misa con Revestidos en honor de SANTA INES, patrona de las Inesitas.

Miércoles 22

7 hs. Misa fúnebre por el finado Carlos Castillo.

Jueves 23

Misa al Santísimo por los Cofrades de la Parroquia.

7 hs. Misa con Revestidos en honor de San Raimundo Peñafort, cofundador de la Orden Mercedaria.

7 p. m. HORA SANTA.

Viernes 24

7 hs. Misa a San Rafael, por los devotos y enfermos de la Parroquia.

Sábado 25

5 ½ Misa al Señor de la Agonía, por los devotos.

7 hs. Misa a los Dolores Internos del Sagrado Corazón de Jesús, por los devotos.

NOTAS: El primer Gran TURNO GENERAL de la Parroquia de La Merced se verificará el NUEVE DE FEBRERO para abonar a compromisos y al ORGANISMO PARROQUIAL, que está ya listo para ser enviado, apenas se hayan perfeccionado los últimos arreglos de cancelación y de envío de un armador.

En la fiesta del 23 de enero de San Raimundo Peñafort, ganan Indulgencia Plenaria los Terciarios que confiesen y comulguen en ese día.

En el día 31 de enero se celebrará con toda solemnidad, la Fiesta de San PEDRO NOLASCO, FUNDADOR de la Orden Mercedaria, en esta Parroquia.

Las Inesitas deben confesar el lunes próximo, para comulgar en la fiesta de Santa INES, su Patrona, el 21 de este mes, que es el martes.

## No lo entreguemos

¿Por qué van a entregar al ciudadano costarricense José Castro González a las autoridades de Nicaragua?

¿No es, acaso, el señor Castro González hijo de padre costarricense, y para mayor abundamiento, nacido en el país?

Muy cierto—se contestará;—pero aceptó un puesto público en Nicaragua. ¿De cuando acá un empleo insignificante de un

Gobierno extranjero hace perder la nacionalidad que trae uno de sus padres?

Indudablemente que las leyes se refieren a aquellos cargos, para cuyo ejercicio se necesita ser ciudadano de la nación a la cual se sirve, o a otros, que, aunque no se requiera tal calidad para desempeñarlos, son, no obstante de mucha consideración; pero no a los de poca o ninguna importancia.

Es necesario que la expresión cargo público sea interpre-

tada cual lo demanda la razón y la justicia, a fin de no entregar a un ciudadano a las autoridades de un país extranjero, basados en la pérdida de nacionalidad por la aceptación de un simple empréstito, que tal vez no le diera para cubrir todos los gastos de su subsistencia.

¿Somos o no somos juriscultos?

MANUEL N. FERNÁNDEZ

A las siete horas del lunes 20 de los corrientes, se celebrará en la Iglesia Parroquial de La Merced, una misa de requiem en sufragio del alma de

### Juan Antonio Castro B.

(q. d. D. g)

con motivo del primer aniversario de su fallecimiento.

Su familia quedará muy reconocida de todas las personas que se dignen asistir a ese acto religioso.

# La Intervención Protestante en México y Sur América

Por REGIS PLANCHET

XXXIV.—*Acta censura que al Presidente Coolidge, Protector del tirano Calles, le endereza el Arzobispo de Baltimore*

El gobierno americano no sólo protege moral y materialmente a los misioneros protestantes en la América Española, sino que, según ya se dijo, él mismo favorece allá, cuando no la promueve, la persecución a los católicos, armando con el puñal el brazo de Caín contra su hermano Abel.

Un ejemplo casi reciente pondrá en más alto relieve lo asentado páginas atrás. Tiempo hacía que el bolchevique Obregón apremiaba para que a su bamboleante administración la reconociera el gobierno estadounidense. Este, a fin de no perder el voto de los electores católicos, q' repugnaban ese reconocimiento, si no había de garantizar Obregón la libertad religiosa, pidió sin entusiasmo para los católicos americanos en México la misma libertad de culto de que en E. U. gozan los mexicanos allí residentes. Obregón por otra parte, no tuvo dificultad en otorgar a los americanos y a sus propiedades en México, privilegios y franquicias que se niegan a los mismos nacionales. Ganado ese punto, para E. U. el único importante, quedó reconocido Obregón (3 sept. 1923), complacida la sordida diplomacia del dólar y, naturalmente, aprobada por E. U., que se precia de ser «el campeón responsable de los principios de libertad», la persecución contra los católicos por el «perverso» manco Obregón. De él decía Coolidge, cuando vice-Presidente, «que la situación caótica de Rusia, bajo la férula de Lenin, era menos mala que la de México, bajo la tiranía de Obregón, impuesta por una horda de perversos, indignos del nombre de gobierno» (a band of perverts that does not deserve the name of government. *Deis.* p. 19). En ocasión solemne cuadróse Coolidge, y con gesto soberbio profirió este oráculo: «No es mi intento ferir por ventajas comerciales ninguno de los más sagrados derechos de la humanidad; tampoco es mi propósito convertir en mercancía ninguno de los prin-

cipios americanos. Esos derechos, esos principios tienen que ir a donde quiera llegue la autoridad del Gobierno» (Cofu. Oct. 1926). Todo al revés lo hizo.

Por tratarse tan sólo de los católicos, gente menuda, y no de petróleo y demás «ventajas comerciales», ferió por dichas ventajas, con aquella «horda de perversos», «los derechos más sagrados de la humanidad»: libertad de conciencia, libertad de religión, libertad de enseñanza y libertad de prensa negadas a todo un pueblo, con negarse aquel Gobierno a insistir sobre la cláusula religiosa, para él protestante, una fruslería indigna de su superior representante de los E. U. «En otra ocasión yo le dije a Ud, las razones legales que impiden a mi gobierno la aceptación de la cláusula religiosa: pues no deseo mencionarlas de nuevo, ya que Ud. me ha informado que los E. U. no insistirán sobre este punto» 9 febr. 1922).

¡Y cómo habían de insistir, cuando su Presidente, el arrebatado y anexionista Roosevelt, afirmó que «larga y difícil habría de ser para los E. U. la absorción de los países latinos, mientras éstos quedasen católicos!» (Disc. de Clemente Onelli ante la Y. M. C. A. *Bien Público* de Montevideo, 23 ab. 1925) «por ser la Iglesia Católica, decía en 1857 don Luis Gonzalo Cuevas, la barrera más fuerte que pueden encontrar los que quieren apoderarse del territorio nacional» (L. G. C.).

Leído lo anterior, ¿quién extrañará este arranque de santa indignación que no pudo contener el alma dolorida de Monseñor Curley, arzobispo de Baltimore? «El gobierno bolchevique de Obregón fue sostenido por la intervención de los E. U. en 1924. El Presidente Coolidge sancionó la venta de armas a Obregón y al escogido por éste para sucederle, señor Calles. En cambio, prohibió venderlas a Huerta, que en ese año hizo un esfuerzo para libertar al pueblo mexicano del terrorismo y bandolería de los bolcheviques que estaban en el poder. Si Calles es Presidente de México, debe estar muy agradecida la presente administración

El anuncio es la llave del éxito en todo negocio.—El que no anuncia no vende.....

de Washington por el lugar que ocupa y el poder que posee. Si los bolcheviques van adelante con todo descaro en la destrucción de la religión; si están tratando a los obispos y a los sacerdotes de la manera más nefanda; si están cerrando escuelas por toda la nación; si están desterrando sacerdotes a centenares, después de cometer contra ellos las más viles indignidades; si han desterrado al Delegado Apostólico, Monseñor Caruana, con el consiguiente insulto a 15 millones de católicos en México y a nuestra propia ciudadanía, no tenemos la menor duda de que Calles y sus ministros bolcheviques proceden así, porque saben que tienen la aprobación del Presidente Coolidge y de nuestro Departamento de Estado para sus acciones.... Si Washington dejase solo a México y cesase este indebido apoyo al actual gobierno, Calles y su banda no durarían un mes.» Eso mismo admitió Calles, «hijo bastardo de los E. U.», (abogado Jos. Scott. *Mess.* 3 feb. 1927), confesando que el retiró del reconocimiento de su Gobierno por E. U. significaría su inmediata caída. *Pr.* 23 enero 1927). Sigue Monseñor Curley:

Puig Casauranc, Ministro de Educación Pública, cuyo principal oficio es la destrucción de las escuelas católicas y la expulsión de las religiosas, volvió a México de su visita a la Casa Blanca en Washington donde se le dispensó un banquete, llevó, según lo declaró él mismo, mensajes afectuosos de Coolidge para Calles, y tuvo además la oportunidad de pronunciar 50 discursos anticatólicos en la ciudad de Nueva York. Ahora se dice que nuestro Presidente y nuestro Secretario de Estado aprueban la infernal actitud de Casauranc. Yo no digo que esto sea verdad; pero la interpretación que se le da al banquete en honor de Casauranc es precisamente que nuestro Gobierno ha aprobado el enconado anticatolicismo de los que hoy gobiernan y arruinan a México. Las condiciones en esa nación son para nuestro país un escándalo y una deshonra. Merced a la administración de Washington, nuestra responsabilidad por las condiciones lamentables en que se encuentra México, exceden hoy en día a la que sobre sí cargó hasta 1920 la administración de Wilson.... Todo ese negocio constituye la página más negra que en nuestra Historia haya escrito la diplomacia americana; y yo mismo dudo de que la política tortuosa y de embustes que priva en el viejo mundo, tenga algo que se le parezca.» (Ty.)

# Palabra Divina

II Domingo después de la Epifanía



En aquel tiempo se celebraron unas bodas en Caná de Galilea, donde se hallaba la madre de Jesús. Y fué también convidado a las bodas Jesús con sus discípulos. Y como viniere a faltar el vino, dijo a Jesús su madre: «No tienen vino». Respondió Jesús: «Mujer, ¿qué nos va a mí y a ti? Aun no es llegada mi hora». Dijo entonces su madre a los sirvientes: «Haced lo que él os diga». Estaban allí seis vasijas de piedra destinadas para la purificación, en cada una de las cuales cabían dos o tres cántaros. Díjoles Jesús. «Llenad de agua aquellas vacijas». Y llenáronlas hasta arriba. Díceles después Jesús: «Sacad ahora y llevadle al maestresala». Hiciéronlo así. Apenas probó el maestresala el agua convertida en vino, como él no sabía de donde era, bien que lo sabían los sirvientes que lo habían sacado, llamó al esposo y le dijo: «Todos sirven al principio el vino mejor, y cuando los convidados han bebido ya a satisfacción sacan el más flojo: tú al contrario, has reservado el buen vino para lo último». Así en Caná de Galilea hizo Jesús el primero de sus milagros, con que manifestó su gloria y sus discípulos creyeron en Él. (Evang. Juan 2, 1-11.)

### REFLEXION

Aunque en el día de la Epifanía conmemora la Iglesia tres grandes misterios: la Adoración de los Reyes, el Bautismo de Cristo y su primer milagro en las bodas de Caná, porque en los tres se manifestó claramente la gloria del Señor, y porque, según los más célebres Padres de la Iglesia, tuvieron lugar en un mismo día, aunque en diferente año, sin embargo, casi todo el Oficio y la Misa del día 6 de Enero se refiere sólo al primer Misterio; en el día octavo de la Epifanía se conmemora especialmente el segundo y en esta Dominica el tercero. En el Introito invita la Iglesia a toda la tierra a tributar alabanzas al Señor y a bendecir y entonar cánticos al Nombre del Altísimo. Por esto talvez la Esposa de Jesucristo ha fijado en esta Dominica la fiesta del Nombre del Salvador, que en 1721 concedió a toda la cristiandad la Santidad del Inocencio XIII, como antes había sido concedida a varios Reinos y familias religiosas, y primeramente, en 1530, a la Orden de Menores el día 14 de enero, como privilegio especial en atención de haber pertenecido a ella San Bernardino de Sena, primer promotor, y San Juan Capistrano, celoso propagador del culto al sacrosanto Nombre de Jesús en la primera mitad del siglo XV.

## Servicios de Nueva York

### DESPACHAMOS correo y flete

Pequeñas encomiendas, compras, diligencias, indagaciones, preguntas, cualesquier molestias, etc., serán prestamente atendidas. Discreción. Honorarios módicos. Datos comerciales, industriales, educacionales y particulares de los Estados Unidos. Comisiones. Con toda carta deben incluirse dos dólares para gastos contestación inmediata.

Escriba en español a *La Plata Exchange, Inc.*  
66 Beaver Street, New York, N. Y.

## Cure sus riñones

Las PILDORAS UNIVERSALES del Dr. HEADLONG,

Es el único específico recomendado por los médicos, como medicina de patente que cura los riñones

Agente: GRILLO HERMANOS

# Anuncie en este diario

ANTEOJOS contra el polvo. Precios bajos  
Consultorio óptico RIVERA

## Dr. Herdocia

Enfermedades de los OJOS, OIDOS, NARIZ y GARGANTA

Horas de oficina:

10 a 12 de la mañana y de 2 a 5 de la tarde.

Contiguo al T. Variedades

Llegó

FRESCA

Leche Condensada NESTLE Marca NIDO

EL AGUILA DE ORO PUJOL HNOS.

TELEFONO 3933

Camisas americanas, colores de moda, camisas blancas pechera aplanchada.  
Heredia. Tienda Benavides.

## A los señores Sacerdotes y Mayordomos

avisamos que acabamos de recibir un surtido completo de

# ORNAMENTOS

que se venden a precios sumamente económicos

Recomendamos la ejecución de los Programas para TURNOS y demás trabajos tipográficos en nuestros Talleres, en donde se les atenderá a su entera satisfacción.

Librería e Imprenta ALSINA (Sauter, Arias & Co.)

Apartado 249

— Teléfono 2063

— ANTEOJOS para choferes desde 2 colones —

— Consultorio óptico RIVERA —

# LA CRISIS DE LA DEMOCRACIA

Para *Correo Nacional*

Pocas veces se ha llorado como en estos últimos tiempos, la derrota y desaparición lenta de las democracias que van cediendo el paso a poderes fuertes que no son y se llaman abiertamente dictaduras, o pallán su naturaleza con nombres duros, pero de idéntica significación.

Democracia y crisis son hoy una misma palabra. Donde desapareció se llora su pérdida, donde amenaza desaparecer se lamenta su próximo ocaso. En frente de una democracia falsa que asigna al pueblo el origen de toda autoridad y misión gubernativa, existe otra democracia que reconoce al pueblo como depositario y transmisor fiel de ese mismo poder y función que en la sociedad humana de nadie sino de Dios puede promanar. A fuerza de confusión de conceptos, esta última va lentamente desapareciendo, aun de la conciencia de muchos que se dicen cristianos, que van ignorando hasta los postulados fundamentales de la civilización cristiana.

Democracia y crisis, repito, son hoy una misma palabra. Y es que a fuerza de halagar el concepto de gobierno popular y derechos populares, la democracia se ha exaltado y elevado a la categoría de ídolo, y se le ha adorado y quemado el mejor de los incensos. La democracia se ha perdido siempre en la floración de los derechos y no ha pensado un momento en la coacción de sus deberes.

La democracia ha creído triunfar proponiendo y estableciendo en el mundo el sistema de sufragio electoral absoluto y sin distinciones, como derecho conquistado a la aristocracia y a

la nobleza; pero se ha olvidado de enseñar que el derecho de elegir trae consigo la obligación de elegir en conciencia, y de votar según Dios y según fuero, y de rechazar todo cohecho y arbitrariedad y oferta, y de saber elegir las personas que valen, y sólo piensan en el bien de la nación.

A la democracia ha halagado aun mucho más la idea del gobierno del pueblo por el pueblo: que las puertas de los Parlamentos se abrieran también para los de blusa; que en los Ministerios entraran taconeando quienes en su juventud jamás soñaron en pisarlos; pero pocas veces, si alguna, le vino a las mientes la ingente suma de deberes que toda función pública exige; y la enorme cantidad de sacrificios que en el sentido real de la palabra el gobierno de un pueblo tiene que suponer.

El concepto de la democracia se ha ligado demasiado al de derecho, y se ha separado demasiado también del de deber; se han hipado aquellos y se han trascurado éstos, se han ensalsado los primeros y se han abandonado los segundos.

La democracia exige campo libre para la propagación de las ideas. Una libertad de opinión, consagrada por la convicción de que serán oídas con respeto opiniones de quienes en siglos anteriores no se hizo ningún caso, agrada; pero tener fortaleza para expresar sus opiniones en defensa de la verdad; lo mismo cuando ésta es amarga que cuando sabe dulce, cuando acarrea contradicciones, como cuando es pródiga en bendiciones; es difícil tarea, y es deber ineludible. La democracia moderna ha cometido el

enorme pecado de unirse indisolublemente con todos los derechos que encierra, y de divorciarse en absoluto de cuantos deberes imperiosamente necesita cumplir. Y cuando rotos todos los resortes del deber, entra a gobernar y a opinar y a elegir, el pueblo, elige como masa, no como racional, elige por agrado, no por convicción ni por ansia de depuración de la vida.

La oleada materialista que ha inundado la época presente, y la ausencia de todo idealismo característico de nuestros tiempos, ha empujado en su camino a la democracia a pedecer para siempre. La guerra inició una elevación de valores morales y de ideales sagrados; pero al sosiego de las armas se siguieron como reacción—moralmente lógica—las delicias de Capua, el ansia brutal de positivismo y saturación materialista, sobre todo cuando el correr de los tiempos se vió que los frutos espirituales no correspondían a las grandezas materiales del sacrificio exigido.

Valores espirituales son el cumplimento de los derechos ciudadanos y la dignidad en el ejercicio de sus deberes; no tienen otra compensación que la dignidad satisfecha, la certeza del deber cumplido. Pero éstas son a su vez satisfacciones espirituales; las cuales cuando el fuego del ideal no arde, desaparecen de la masa y quedan a lo más en un grupo de selectos ciudadanos que quieren salvar a la nación, o en el de los audaces y

El secreto del éxito de todos los grandes y pequeños negocios es el anuncio. El que no anuncia no vende....

## Santoral

Domingo 19 = Santos Canuto, rey y mártir; Mario, su esposa Marta y sus dos hijos mártires.

### SAN CANUTO, REY DE DINAMARCA

osados que quieren arrebatarse al pueblo sus derechos tan a destiempo cacareados.

Se cita como frase de Platón, y es posible q' lo sea, la le q' «las democracias terminan a la larga en tiranías.» Son a las veces tiranías necesarias que se hubieran evitado si el pueblo hubiera sabido mejor que enaltecer en lirismos sus derechos cumplir sagradamente sus deberes. La sana democracia de los Concejos españoles de la Edad Media vivió mientras tuvo conciencia de sus deberes de gobierno y administración; mientras reconoció que el gobernante era para el bien del pueblo, en el momento en que el individualismo se proclamó como el máximo de los derechos, las democracias concejiles murieron.

Así han sido las democracias modernas; así continúan aún siendo algunas de las que de nombre viven; nimamente preocupadas de la paz de hoy, y fuertemente despreocupadas del mañana; absortas en la entonación de cantos sagrados a la diosa democracia, mientras socavan, cantando, los altares de su ídolo; morirán ansiaando derechos y repeliendo deberes.

¿Lograrán aprender que la idea honda del deber es la salvadora de los pueblos?

S. de P.

Mantillones de lana buena clase, clase barata. Mantillones para galápagos. Mantillones nacionales. Tienda Benavides.

Fué San Canuto hijo y sucesor de Seonón, rey de Dinamarca. Luego que entró en la posesión de su reino, se dió del todo a promover y adelantar los intereses de la Religión, acrecentando las rentas de la iglesia, adornándolas y enriqueciéndolas con ricos dones, y con celo de propagar la Religión católica hizo justa guerra a muchas bárbaras e idólatras naciones que venció y conquistó para Cristo, sujetándolas al yugo del Evangelio. Afligía su cuerpo y dormaba su carne con ayunos y otras ásperas penitencias. Olavo, su hermano, se conjuró contra él con los grandes del reino, ofendidos del Santo, así por haber reprimido sus insolencias y honrado tanto a los eclesiásticos, como por volver en el gobierno de Ovalo a la libertad que antes gozaban. Finalmente, por defender la justicia, estando el Santo rey en la iglesia de San Albano, hincado de rodillas delante del altar, extendidos los brazos al cielo, rogando a Dios por sus enemigos, le atravesaron con una lanza, y en este martirio dió su alma a su Criador el 7 de Enero; año de Cristo de 1077.

Anuncie en este diario

### LA CONFIANZA

dijo un sabio, es una planta de lento desarrollo. La gente tiene fe en las cosas que vé, y hablando en sentido general tiene razón. Lo que a veces se llama fe ciega no es fe de ninguna manera, pues debe haber una razón y hechos para tener en qué fundarse. Por ejemplo, en lo que respecta a una medicina o remedio, la gente pregunta: "¿Ha curado a otros? ¿Se han aliviado con ella algunos casos semejantes al mío? ¿Va en armonía con los descubrimientos de la ciencia moderna y están sus antecedentes al abrigo de toda sospecha? En tal caso, es digno de confianza, y si alguna vez me encuentro atacado de algunos de los males para los cuales se recomienda, acudiré a él en la plena confianza de que me podrá aliviar." Estos son los fundamentos que han dado a la PREPARACION DE WAMPOLE su alta reputación entre los médicos, así como entre todos los pueblos civilizados. Este eficaz remedio es tan sabroso como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto y Extracto Flúido de Cerezo Silvestre. Reglamenta y fomenta la acción normal de todos los órganos, desarrolla un fuerte apetito y buena digestión, y es beneficioso en casos de Escrófula, Histeria, Resfriados, Pulmonía, Gripe, Influenza, Asma, Tisis y Enfermedades Agotantes. El Dr. H. Seguí, de la Habana, dice: "Empleo diariamente la Preparación de Wampole, obteniendo un resultado muy superior al de cualquiera otra preparación análoga." La original y genuina Preparación de Wampole, es hecha solamente por Henry K. Wampole & Cia., Filadelfia, E. U. A., y lleva la firma de la casa y marca de fábrica. Cualquier otra preparación análoga, no importa por quien esté hecha, es una imitación de dudoso valor. En las Boticas,

## - Colorantes SUNSET -

20 colores distintos



Instrucciones en cada paquete

Lo mejor para teñir en la casa

Rápidos y económicos

Se pueden obtener toda clase de combinaciones en colores de moda.

— De venta en todas partes —

Anuncie en este diario

## MAGNESURICO

PODEROSO DISOLVENTE DEL ACIDO URICO

Preparado efervescente a base de Litina y Piperazina, asociados a la Magnesia con fermentos digestivos naturales.

Antiséptico intestinal para la dispepsia, malas digestiones, acidez, dilatación del estómago, gases, etc. etc.

LO VENDEN TODAS LAS BOTICAS

Unicos distribuidores

### BOTICA VARGAS

APARTADO 716

TELEFONO 2812

## Rafael Meza - Cirujano Dentista

Oficina en la Calle de La Sabana, 250 varas al Oeste (para abajo) del Mercado, por la línea del Tranvía, frente al switch de la antigua Cárcel, hoy Hospital.

— TELEFONO 4215 —

## LA PROVEEDORA

Surtido completo. Precios bajos en loza, cristalería, castmires, mercería, abarrotes, licores y demás artículos de almacén en general. Aquí se vende el famoso

### "FUMO"

En Costa Rica ha dado resultados maravillosos por lo magnífico. Mata instantáneamente cucarachas, pulgas zancudos, moscas, alepates, hormigas y demás insectos, limpiando las casas de todos esos bichos enseguida que se usa. Pólvora, es barato y eficaz.

SOLESA y ESTRELLA

# DE GUADALUPE

Viene de la 1ª pág.  
espíritu y la letra de ese código sagrado.

Pero en los últimos tiempos, ni con mucho, la mayoría de los representantes del pueblo se acuerdan—*pa qué!*, de que su palabra de hombres está empeñada y reatada a las conveniencias, estropean, permítaseme la comparación—como los protestantes la Biblia, con el mismo desenfado, la verdad constitucional, (que es el Evangelio de la República,) cada vez que un artículo esté refido con su interés personal o de partido, que en resumidas cuentas no representan sino *intereses de partida*.

Y este pueblo que no perdió de vista el debate de los asuntos religiosos durante el año recién pasado, que tuvo fe más que nunca en los hombres por los que había votado para diputados, y espero, por lo menos esta y única vez salir beneficiado, pero beneficiado en justicia. Ya que ninguno de los proyectos religiosos presentados a la consideración de la Cámara estaba inspirado en móviles individualistas, antes por el contrario arrañaban en la Constitución misma y respondían a un clamor general, y habiendo apuntado muy vivamente en su memoria (porque los pueblos ya comienzan a tener memoria) cuáles diputados sintieron en tan trascendentales asuntos con el pueblo, con la justicia del pueblo, sabrá dar—como agradecido y consciente de su destino,—el próximo 9 de Febrero su franca adhesión a los defensores de la plena libertad religiosa en Costa Rica—libertad de conciencia irrestricta—libertad que no podía ser

efectiva mientras las leyes oprobiosas del 84, desfiguren la Constitución, haciéndonos retroceder 80 años atrás el jacobinismo oficial—la más grosera anti-gualla de nuestros tiempos, jacobinismo que—como muy bien y muy valientemente lo dijo el primer periódico de México, El Universal, a raíz de haberse desatado la persecución religiosa en aquel país hermano,

Jacobinismo, *que cuando el mundo viene de vuelta, todavía camina o cree caminar penosamente de subida.*

El pueblo católico de Costa Rica, si es consciente de su Religión, debe acuerpar decididamente a los hombres que le han dado muestras de velar por los intereses materiales y morales, cuyas leyes son el «equilibrio y la justicia»: equilibrio en los manejos limpios de la cosa pública; justicia en sus creencias, respeto a sus creencias, en público y en privado, porque al contrario de lo que piensan los *liberales* ticos, no son por cierto las creencias a dejarse para la sacristía o para el fondo de la alcoba.

Y luego dicen que nosotros traficamos con la Religión, cuando son ellos los que envientados desde don Próspero Fernández para acá, desde el parapeto oficial, ríen a lo Mefistófeles de los «campesinos con sotana» haciendo prevalecer su odio sectario,—con vejamen de las conquistas democráticas—sobre el criterio augusto y amplio de la Carta fundamental.

*Aquileo Torres*

**Suscribase a este diario**

## Periódico curioso

Se intitula Kalorikriste. La suscripción por tres meses se paga en especie: dos patos silvestres; por un año una piel de cebellina.

Tranquílense los lectores: La Administración de ese periódico no está situada en nuestros grandes paseos.

Se publica en una hoja sola, en tres columnas y en lengua esquimal.

Se vende en Godthab, en la costa oeste de Groenlandia. El kiosko es de hielo, naturalmente.

Navajas finas para barba, navajas medianas, navajas baratas. Repuestos para navajas Gittette. Gem, Durham, Duplex y Souplex. Heredia. *Tienda Benavides.*

## Apreciable enferma

La señora doña Jesusita de Brizuela se encuentra bastante delicada de su salud. Siendo miembro de la Tercera Orden de la Virgen de Mercedes, se avisa a las hermanas de escapulario para que rueguen a Dios por su pronta mejoría y se sirvan pasar a su casa de habitación, situada en Calle 12 entre Avenidas 6ª y 8ª.

Crespones de seda, colores preciosos, precios de situación. Heredia. *Tienda Benavides.*

## Lo que anda un reloj

El trabajo que desarrolla el volante de un reloj, le haría en tres años dar la vuelta al mundo, si girara en una misma dirección. El tiempo que para recorrer la misma distancia emplearía una locomotora, trabajando a razón de 10 horas diarias y 45 kilómetros por hora, sería de 89 días.

## Suela! Suela!

Siempre muy BUENA CLASE

Aplachada en máquina

Precios especiales

en cantidades grandes.

José J. Benavides

Heredia — Apartado 20

## Sabios creyentes

Dicen que una de las pruebas de que la fe se opone a la razón y a la ciencia es que hay numerosos sabios incrédulos. Pero los hechos prueban que el número de sabios creyentes, desde hace cuatrocientos años es mayor que el de los librepensadores.

Un alemán, el doctor Derner, hizo una estadística reveladora

Camisas blancas, suaves, cuello pegado y puño vuelto. Cuellos duros y suaves. Heredia. *Tienda Benavides*

# Notas de Cartago

## Enferma

Nos place saber que doña Encarnación Fernández, esposa del caballero Patrocinio Vives, comerciante en grande de esta plaza, se halla en convalecencia, de lo que nos alegramos.

## Boda

La que se verificará el próximo lunes en la Parroquia de San Nicolás será un importante acto social. Ante el altar jurarán su unión para siempre María Teresa Gómez con el caballero Aníbal Mora. Sea para este matrimonio la dicha y felicidad en su hogar.

## Epidemia

La que nos azotaba ha sido combatida, habiendo necesidad de que la autoridad sanitaria empleara la fuerza en ciertos casos de resistencia por parte de los apestados, no registrándose nuevos casos, siendo de felicitarse a las autoridades y doctores que tomaron parte en esta campaña sanitaria.

## De justicia

Aunque tarde felicitamos a don Jesús Salazar, empleado que fue por muchos años del Departamento de Correos de esta ciudad, por haber sido recompensados sus meritorios servicios con una modesta pensión vitalicia.

## Por suerte

La lujosa directiva que formaron los obreros sin trabajo fué flor de un día. Relativamente del número de obreros que hay en esta ciudad era corto el número de los sin trabajo, los que están ya colocados en ésta y en la capital, alegrándonos se haya solucionado favorablemente este problema del bolsillo y del estómago.

## Allá se verán

Pronto saldrá para la capital con el fin de visitar a don Cleto, una comisión de importantes vecinos del Barrio de Guadalupe, eucabezados por don Arsenio Alfaro, quienes pedirán al Jefe de la Nación el derribo del marracho viejo de la escuela y la edificación de un nuevo edificio que reúna cualidades de estética y de higiene.

## Nuestra reciente visita

El número de romeros de esta localidad al Cristo de Esquipulas de Alajuelita fué menos este año. La culpa la echan unos a la chonetera, pero no son los bolsillos los que tienen la culpa. Lo que ocurre, es que como en San Francisco hay también un Cristo de Esquipulas la generalidad espera su día para visitar ese otro lugar.—*Corresponsal*



**Linimento KRUP**  
(ZUÑIGA)  
MARCA REGISTRADA

Esta preparación reúne en sí todas las virtudes medicinales de aquellos ingredientes que la experiencia ha brobado tener las propiedades alternativas y contra irritantes más eficaces.

Reumatismo; Dolor de garganta, de cerebro, de espalda; lumbago; ciática; Neuralgias; Torceduras.

**Botica Tropical**  
Tel. 2057  
Y en todas las farmacias

**Solicite los Vinos Naturales de Naranja, Nisperos, Marañón de la Fábrica de VICENTE SAUREZ H.**

Premiados por su excelencia en dos exposiciones nacionales y últimamente en la gran Exhibición de Roma

**TELEFONO 3084 - APARTADO 927**

## De Administración

A los Agentes que tienen atrasadas sus liquidaciones con esta empresa, les agradeceríamos enviarnos cuanto antes los fondos que tengan en su poder.

Magnífica casa de habitación a tres cuadras del Mercado, con excelente aire, agua y electricidad, y con amplias habitaciones, vende MACABEO VARGAS CASTRO.

Exámenes de la vista. Aparatos modernos  
Consultorio óptico RIVERA

## Los mejores materiales de Ferretería

A LOS MEJORES PRECIOS

Los puede conseguir, en lo sucesivo, junto con el Cemento y Mosaico, Arena y Piedra quebrada en la

### Grán Fábrica de doña Adela v. de Jiménez e hijos

*Surtido — Calidad — Baratura*

Teléfonos: De la Ferretería 3603 — De la Fábrica 227

dora y curiosa; resumió las opiniones religiosas de los trescientos sabios más ilustres de los cuatro últimos siglos en las ciencias naturales.

De estos 300 sabios, 242 eran creyentes, sólo 20 irreligiosos; 28 indefinidos; así es que a ningún campo pueden sumarse.— La proporción de 242 a 29, es la de 12 a 1; es decir que de 13 sabios, 12 son creyentes y el décimotercero librepensador. Este número de 13 es de mal agüero para los librepensadores supersticiosos.

Cuchillas para bolsillo. Surtido completo de clase y precios. Tijeras para sastrero, para barbero, para modista. Heredia. *Tienda Benavides.*

Gemelos de campo. De largo alcance  
Desde \$ 15 en adelante. Consultorio óptico RIVERA

# REFRESCOS — TRAUBE — CERVEZA